

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 13.14 – La doctrine de l’Église et du ministère

Congrégations locales

Au fur et à mesure que le Saint-Esprit crée des croyants en Christ par le biais de l’Évangile en divers endroits, des congrégations locales de chrétiens voient le jour. La première de ces congrégations du Nouveau Testament est le groupe de croyants de Jérusalem, qui comptait 120 personnes avant la Pentecôte (Actes 1:15) et, peu après, au moins cinq mille (Actes 4:4). Étant donné que ce nombre ne cessait d’augmenter, il y avait probablement plusieurs endroits différents dans la ville où ils se réunissaient pour écouter la Parole de Dieu de la bouche des apôtres et pour recevoir ensemble la Sainte Cène.

Il est probable que dans chaque grand groupe de chrétiens, il y ait des personnes qui ne sont pas de vrais croyants en Jésus-Christ, même si leurs paroles et leurs actions semblent indiquer qu’ils sont de vrais chrétiens. Ananias et Saphira, mari et femme (Actes 5:1-11), ont été dénoncés par Pierre comme étant des hypocrites dans le groupe de Jérusalem, et au cours des années qui ont suivi, il y en a sans doute eu beaucoup d’autres. Néanmoins, il est juste d’appeler « église » toute assemblée qui utilise les moyens de grâce du Christ, en raison de la présence de croyants authentiques dans un tel rassemblement. Puisque le Saint-Esprit utilise les moyens de grâce pour créer des chrétiens, une assemblée de chrétiens est certainement présente là où les moyens de grâce sont utilisés.

Jésus lui-même a promis d’être présent dans de tels rassemblements, même s’ils n’étaient que deux ou trois, car il a dit : « **Là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d’eux** » (Matthieu 18:20). La plupart des premières congrégations chrétiennes se sont formées lorsque les ennemis juifs du Christ ont persécuté les chrétiens de Jérusalem et qu’ils « **se dispersèrent dans les contrées de la Judée et de la Samarie** » (Actes 8:1). Rapidement, des groupes de chrétiens confessants ont été trouvés dans de nombreuses villes et villages voisins. C’est ainsi que de nombreuses congrégations chrétiennes ont vu le jour à l’époque, et il en va de même aujourd’hui, lorsque de nombreux chrétiens sont contraints de s’installer dans de nouveaux lieux en raison de la persécution ou peut-être aussi pour des raisons économiques ou commerciales.

Lorsque Paul est parti en mission, accompagné de Barnabas, Silas, Timothée, Tite, Luc et d’autres, les personnes qui ont appris l’Évangile grâce à lui et à son équipe ont formé des congrégations locales dans les différentes villes mentionnées dans le livre des Actes des Apôtres. Nous lisons que, pour assurer l’ordre et la direction de ces congrégations, « **ils firent nommer des anciens dans chaque Église** » (Actes 14:23). Il ne nous est cependant pas donné de détails sur la manière dont ces congrégations étaient organisées, ni sur la manière exacte dont elles menaient leur travail d’évangélisation.

La congrégation d’Éphèse est celle où Paul a passé le plus de temps. Il y a travaillé pendant trois ans avant de partir pour un autre endroit. Dans son discours aux anciens de la congrégation d’Éphèse, rapporté dans Actes 20:17-38, Paul nous donne quelques indications sur la manière dont il accomplissait son travail. Il dit, entre autres, ce qui suit : « **Je n’ai rien caché de ce qui vous était utile, et que je n’ai pas craincé de vous prêcher et de vous enseigner publiquement et dans les maisons, annonçant aux Juifs et aux Grecs la repentance envers Dieu et la foi en notre Seigneur Jésus-Christ** » (Actes 20:20-21). « **Je vous ai annoncé tout le conseil de Dieu, sans en rien cacher** » (Actes 20:27). Ces anciens étaient des surveillants spirituels. C’est à eux que Paul s’adresse en particulier : « **Prenez**

donc garde à vous-mêmes, et à tout le troupeau sur lequel le Saint-Esprit vous a établis évêques, pour paître l'Église du Seigneur, qu'il s'est acquise par son propre sang » (Actes 20:28). En raison des dangers que représentent les faux enseignants, Paul leur dit : « **Veillez donc, vous souvent que, durant trois années, je n'ai cessé nuit et jour d'exhorter avec larmes chacun de vous** » (Actes 20:31).

Dans ses lettres, l'apôtre Paul appelle ces groupes de chrétiens des « **églises** » (Romains 16:16 ; 1 Corinthiens 11:16 ; 1 Corinthiens 16:1). Elles sont appelées églises en raison des croyants qui les composent, même si certaines des personnes qui se réunissaient dans ces assemblées n'étaient peut-être pas de vrais chrétiens. Le but de ces assemblées était de proclamer l'Évangile du Christ dans le monde et d'édifier ceux qui croyaient déjà au Christ. Jésus a dit : « **Quiconque me confessera devant les hommes, je le confesserai aussi devant mon Père qui est dans les cieux** » (Matthieu 10:32). Ces congrégations confessaient publiquement leur foi et leur allégeance au Christ. Elles pratiquaient également la discipline ecclésiastique, en utilisant les clefs qui lie et qui délie, comme Jésus l'a indiqué dans Matthieu 18:15-18. Lorsque les circonstances le permettaient, elles envoyoyaient des missionnaires dans d'autres lieux, comme la congrégation d'Antioche de Syrie (Actes 13:1-3). Ils aidaient les pauvres et les nécessiteux parmi eux, et se préoccupaient même des besoins physiques des étrangers (Galates 6:10). Dans la mesure de leurs possibilités, ils subvenaient aux besoins terrestres de ceux qui leur enseignaient la Parole de Dieu. Paul a dit : « **De même aussi, le Seigneur a ordonné à ceux qui annoncent l'Évangile de vivre de l'Évangile** » (1 Corinthiens 9:14).

On peut dire qu'une congrégation est un groupe ecclésial composé de plus d'un chrétien. Lorsque le groupe est petit, il n'y a pas besoin de beaucoup d'organisation. Lorsque le groupe s'agrandit sous la bénédiction du Seigneur, il est généralement utile d'établir une certaine forme d'organisation. Cela peut signifier l'adoption d'une constitution et la mise au point d'un système permettant d'appeler les travailleurs de l'Église en fonction des besoins. L'organisation peut ensuite juger utile de se constituer en société ou de s'enregistrer conformément aux lois du gouvernement civil, afin d'acheter et de vendre des biens immobiliers ou de construire des bâtiments pour le culte ou l'éducation, selon les besoins. Il est important que ces arrangements extérieurs servent tous le même objectif spirituel : l'utilisation des moyens de grâce, la proclamation de l'Évangile.

À l'heure actuelle, aux États-Unis, nos congrégations locales adoptent généralement une sorte de constitution et disposent de listes définitives de tous les membres baptisés dont la congrégation est spirituellement responsable, ainsi que de listes de ceux qui ont le droit de prendre part à la Sainte Cène et de ceux qui ont reçu le pouvoir de prendre des décisions au nom de la congrégation par le biais du droit de vote. Les membres vivent généralement dans la même zone géographique et, lorsqu'ils déménagent, ils transfèrent leur adhésion à la congrégation la plus proche qui confesse le même enseignement. Les décisions sont prises sur des sujets tels que l'heure, le lieu et la langue des cultes, l'appel de pasteurs, d'enseignants et d'autres travailleurs de l'Église selon les besoins, l'écoute régulière de la Parole, l'usage régulier des sacrements, la prière, l'éducation des adultes et des enfants, l'éducation des membres, la propagation de l'Évangile aux autres, la prise en charge des nécessiteux et la pratique de la discipline ecclésiastique.

Ces détails doivent être réglés par chaque congrégation en fonction des circonstances. Il y aura des différences d'un endroit à l'autre et d'un pays à l'autre. Dans certains endroits, la congrégation peut être amenée à entrer dans la clandestinité, pour ainsi dire, à cause de la persécution. Elle peut être amenée à travailler dans des conditions dangereuses et à adapter ses pratiques en conséquence. Notre Seigneur nous a donné la liberté d'organiser nos congrégations chrétiennes de diverses manières, afin de remplir la mission du Christ de prêcher l'Évangile.

Questions

1. Que nous dit la Bible au sujet de la congrégation de Jérusalem ?
2. Qu'est-ce qui a conduit à la formation de nombreuses congrégations en Judée et en Samarie ?
3. Citez quelques lieux où des congrégations ont été formées par Paul et son équipe.
4. Que trouve-t-on dans les rassemblements chrétiens à côté des croyants en Christ ?
5. Pourquoi appelons-nous les congrégations locales des églises ?
6. Comment Paul a-t-il décrit son travail à Éphèse aux anciens de cette église ?
7. Quels sont les principaux objectifs des congrégations locales ?
8. Comment les congrégations sont-elles généralement organisées aux États-Unis ?
9. Comment les congrégations sont-elles organisées dans votre localité ?
10. Toutes les congrégations devraient-elles être organisées de la même manière ? Expliquez.